
Texte d’introduction pour l’atelier « À cœur ouvert : L’accueil des nouveaux arrivants » 

L’immigration. Quel grand mot qui fait peur. La nouveauté, la confiance et l’ouverture de soi-même, encore 

d’autres mots qui font peur. La peur. Au cours des dernières années, j’ai pu expérimenter différentes sortes 

de peur. La peur du jugement, la peur de l’inconnu et surtout la peur de grandir. Les élèves qui arrivent 

d’outre-mer doivent jongler avec toutes ces peurs tout en changeant complètement de vie. L’immigration. 

Quel grand mot excitant. Transformer la peur en pouvoir est une capacité incroyable à développer. Un 

mindset qui sauve la vie de plusieurs. 

Mon intention aujourd’hui n’est pas de parler au nom de mes amis.  Moi, je n’ai jamais vécu l’expérience 

de déménager de mon pays.  Je n’ai même jamais déménagé de maison. Un jour si je vis cette expérience, 

je serai bien en mesure de me mettre clairement à leur place et de bien comprendre. Aujourd’hui, mon 

intention est de partager mon point de vue en tant que personne-ressource à l’accueil des nouveaux 

arrivants à mon école et tout simplement d’une adolescente qui a su s’ouvrir au monde. Je trouve hyper 

important que l’on donne la parole à ceux qui ont bel et bien vécu ces changements.  

Lors de ces derniers mois, j’ai pu constater que la ligne est fine entre l’assimilation d’une culture et 

l’intégration d’une autre. J’en suis alors venu à la conclusion qu’il n’y a pas de recette magique pour 

accueillir quelqu’un dans son quotidien. Chaque personne est différente. Tous ont des passés, religions, 

manières de vivre, famille, amis, maison, personnalité, caractère, et j’en passe, différents. Certains veulent 

en en savoir plus sur la culture canadienne ou de leur région respective et sont prêts à y vivre à 100%. 

D’autres sont plus confortables de garder une certaine stabilité en pratiquant des coutumes et traditions 

qu’ils leur ont été apprises auparavant. D’autres mélangent les deux. Avec tous ces critères qu’entourent 

une personne, il est pratiquement impossible d’utiliser la même recette pour tout ce beau monde. Puisque 

que chaque personne arrivante demande un traitement différent, l’empathie est une qualité qu’une 

personne ressource doit absolument avoir afin de s’adapter aux gens qu’elle rencontre. Dans ce cas, le 

proverbe ça prend un village pour élever un enfant est totalement vrai. L’accueil des nouveaux arrivants 

demandent beaucoup de ressources et de personnes prêtes à aider. Malheureusement le soutien financier 

de certains organismes n’est pas toujours présent suffisamment pour accueillir de façon adéquate ces 

nouveaux citoyens.  

Cette présentation à pour but de sensibiliser les gens du domaine de l’éducation à l’accueil des nouveaux 

arrivants dans les salles de classe. Nous sommes de vrais étudiants et une enseignante qui ont 

expérimenté la vraie vie scolaire et qui sont prêts à partager ce qu’ils pensent de cet accueil. J’espère que 

nous réussirons à apaiser vos peurs et craintes afin de les transformer en pouvoir.  
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